
Revista electrónica de la Coordinación de Comunicación Social, UAZ, NUEVA ÉPOCA, Año 2, No. 22, octubre 2018

El acontecer de la vida universitaria, académico, cultural e institucional.

COLOQUIO NACIONAL DE 
FORMACIÓN DOCENTE

ZACATECAS, 2018



Página 2

Las bandas sinfónicas de la Universidad Autónoma de Zacate-
cas y de la Universidad de Guadalajara, ofrecieron el concier-
to especial “La Música del II Imperio en México”, en el marco 

del Quincuagésimo aniversario de la UAZ, en donde revivieron 
melodías escritas entre 1862 y 1867, desde hace 175 años y que 
fueron rescatados por Adriana Ruiz Razura, coordinadora de la 
maestría en Gestión y Desarrollo Cultural del Centro Universitario 
de Arte, Arquitectura y Diseño de la U de G. 

    El concierto se desarrolló el 7 de septiembre en la sala princi-
pal del teatro Fernando Calderón durante el cual Ruiz Razura llevó 
al público asistente a una época pasada, de la que hizo una breve 
relatoría de las partituras encontradas en su investigación en la bi-
blioteca de la Universidad  de Rice, en Texas. 

Gala histórica en el Calderón con el concierto 
“La Música del II Imperio en México” 

   Las bandas sinfónicas de las casas de estudio llenaron el vetusto 
recinto cultural con piezas de la época de la intervención france-
sa como “Gran Marcha Nacional”, escrita por Antonio de María y 
Campos, que según explicó la experta fue “dedicada respetuosa-
mente a S. M. el emperador de México Maximiliano I”. 

    Las bandas sinfónicas de la UAZ y de la U de G. dirigidas por 
Tomás Alemany Rosaleny, estuvieron acompañadas por el ensam-
ble “Hortus Müsicus” que dirige Ángel Sandoval Antúnez y dieron 
continuidad en el escenario con la “Polka del álbum de música”, 
una pieza calificada como austrica-mexicana, compuesta por Jo-
sep Rudolph Sawerthal, seguida de la Marcha “Ilustre Puebla de 
Zaragoza, México te saluda”, en honor a la Batalla del 5 de mayo 
del compositor mexicano Melesio Morales. 
    

El vetusto teatro Fernando Calderón fue el testigo de 175 años de historia en la música del II Imperio de Maximiliano y Carlota

El concierto se enmarca en el Quincuagésimo aniversario de la UAZ y se organizó por Raúl Valdez, director de la UA de Artes y la 
doctora Adriana Ruiz Razura, investigadora de la U de G

El público escucho 11 melodías escritas entre 1862 y 1867 localizadas en la Universidad  de Rice, en Texas 
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En sesión especial del Honorable Consejo Universitario y como 
parte de la normatividad universitaria, la cual obliga y facul-
ta a que tanto autoridades unipersonales como autoridades 

colegiadas rijan los destinos de la Máxima Casa de Estudios, la ma-
ñana del pasado 7 de septiembre se llevó a cabo la renovación del 
Consejo Académico del Área de Ciencias de la Salud.

   En el audiovisual del edificio E1 del Campus UAZ Siglo XXI, el 
coordinador del Consejo Académico de Ciencias de la Salud, Fran-
cisco Luna Pacheco, se encargó de tomar la protesta correspon-
diente a este Consejo Académico, el cual está compuesto por 19 
consejeros.

   En dicha sesión especial y después de tomar protesta, los nue-
vos consejeros avalaron la creación del Doctorado en Ciencias con 
orientación en Medicina Molecular, en este sentido el funcionario 
universitario, Francisco Luna Pacheco se congratuló por la apro-
bación de este Doctorado y externó “es programa educativo que 
seguramente a la primera evaluación entrará al padrón de posgra-
dos de excelencia del CONACYT ya que reúne todos los requisitos 
para cumplir con ese proceso.”

      Para finalizar Luna Pacheco enfatizó que los nuevos consejeros 
regulan y mandatan la vida académica del Área de Ciencias de la 
Salud en concordancia con los planes de desarrollo de los direc-
tores, del coordinador y del rector para impulsar entre todos, la 
misión y visión institucional de las Unidades Académicas que con-
forman dicha área las cuáles son Medicina Humana, Ciencias Quí-
micas, Enfermería, Odontología y Nutrición.

Renuevan Consejo Académico del 
Área de Ciencias de la Salud

Al tomar protesta, los nuevos consejeros aprobaron la creación del Doctorado en Ciencias con orientación en Medicina Molecular
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Alumnos de primer semestre de la Licenciatura en Física re-
cibieron una charla sobre prevención de adicciones, con lo 
que se dio por finalizada la estrategia “JuvenIMSS” confor-

mada por cuatro sesiones sobre el cuidado de la salud.

   Esta platica que se impartió el 13 de septiembre en el marco 
del “Día mundial para la prevención del suicidio”, fue dictada por 
Daniela Reyes, egresada en psicología, quien por medio de tes-
timoniales de sus intervenciones psicológicas desarrollo el tema 
del suicidio. En su presentación la especialista afirmó que el suici-

Culmina estrategia JuvenIMSS en la 
UA de Física

El suicidio es la segunda causa de muerte entre jóvenes de entre 15 y 29 años
La última charla se dio en el marco del Día mundial para la prevención de suicidio.

dio es la segunda causa de muerte entre jóvenes de 15 y 29 años, 
el primero es por accidentes automovilísticos. La depresión, la 
ansiedad, el consumo de sustancias tóxicas y la esquizofrenia son 
las principales causas para que las personas intenten quitarse la 
vida.

   Por su parte, la promotora de la salud de la Clínica I del Institu-
to Mexicano del Seguro Social (IMSS), Itzel Domínguez Alvarado, 
terminó la plática contando el caso de una familia que sufrió esqui-
zofrenia, culminando en suicidio.
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Teniendo como sede para este año, la Universidad de Guana-
juato, el pasado 13 de septiembre se llevó a cabo la XII reunión 
del Seminario Interdisciplinar Permanente e Itinerante (SIPI).

   En la citada reunión participa por parte de la UAZ, el Cuerpo Aca-
démico Consolidado CAC-128 “Imágenes y Discursos de la Moder-
nidad”, el cual está integrado por Verónica del Carmen Murillo Ga-
llegos, Evelyn Alfaro Rodríguez, Juan José Girón Sifuentes, Olivia 
Correa Larios, y alumnas del Doctorado en Estudios Novohispanos 
de la Unidad Académica de Estudios de las Humanidades, informó 
la líder de dicho cuerpo académico Emilia Recéndez Guerrero.

   Recordó la docente investigadora que este seminario –que se 
lleva a cabo anualmente- se viene realizando desde el 2010 en una 

Se celebró la XII sesión del Seminario 
Interdisciplinar Permanente e Itinerante

red académica con el Cuerpo Académico Consolidado CAC-110 
“Educación en la Cultura, la Historia y el Arte” de la Universidad de 
Guanajuato, así como con el grupo de investigación consolidado 
HUM 308 “Políticas y Reformas Educativas” de la Universidad de 
Granada, España.

      Comentó Emilia Recéndez Guerrero, que en su estancia en la 
Universidad de Guanajuato, presentaron el libro titulado La Cons-
titución a un siglo: claroscuros en la educación y las humanida-
des,coordinado por Juan José Girón Sifuentes y por ella. Una vez 
que el evento fue clausurado, -dijo- los tres grupos de trabajo que 
integran la red, acordaron que la siguiente sesión se llevara a cabo 
el próximo mes de mayo de 2019, en la Universidad de Granada.
Texto y fotos: Cortesía Cuerpo Académico 128.
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El rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández, al igual que rectores de otras nueve instituciones 
de educación superior del país que atraviesan por una crisis financiera, se reunieron la tarde del 14 de septiembre con Gerardo Es-
quivel, quien será el próximo sub secretario de Hacienda y Crédito Público de la próxima administración federal.

   Cabe mencionar que Gerardo Esquivel escuchó los planteamientos de los diez rectores de universidades públicas del país, quienes le 
plantearon la situación financiera extraordinaria en la que se encuentran.

El rector se reunió con el próximo 
sub secretario de Hacienda, Gerardo Esquivel

Rectores de diez universidades públicas le plantearon la situación de crisis financiera por la que atraviesan

Con el fin de estudiar el comportamiento a su nivel cosmo-
lógico e investigar su posible relevancia para entender las 
posibilidades observadas en el universo, en particular la 

presencia de materias desconocidas: materia y energía obscura, 
se llevó a cabo el Seminario “Cosmología del modelo de Nambu y 
Jona-Lasinio” impartida por el docente Javier Leonardo Quintanar 
González de la Unidad Académica de Física.

   Teniendo como sede el Auditorio de la Unidad Académica de 
Física estudiantes de la unidad aprendieron sobre el modelo de 
Nambu y Jona-Lasinio, el cual es precursor de la cromodinámica 
cuántica y fue propuesto inicialmente para tratar de entender la 
física de hadrones, como un modelo en el contexto de la física en 
partículas.

Participan en seminario sobre 
Cosmología estudiantes de Física

Gestión universitaria
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Tras destacar la importancia que significa para el desarrollo 
académico de la UAZ, ante la difícil situación que enfrentan 
las universidades en el país, Antonio Guzmán Fernández, 

destacó lo nodal de un acreditación para un programa académico, 
al inaugurar el Proceso de Evaluación del Programa de Licencia-
tura en Enfermería por parte de los Comités Interinstitucionales 
para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES) el pasado 14 
de septiembre.
 
   El rector reconoció a la directora de la UA de Enfermería, Perla 
Trejo Ortiz, así como a los docentes y administrativos, por el es-

En proceso evaluación para acreditar el 
programa académico de enfermería

fuerzo de querer la mejora académica de esa escuela, que redun-
dará en definitiva –dijo-, en los estudiantes que serán la cara de la 
UAZ en la sociedad del estado y del país.
  
    Por su parte Cristina Jiménez Sánchez, coordinadora de evalua-
ción de los CIEES, comentó su disposición para examinar de mane-
ra objetiva haciendo un diagnóstico imparcial sobre las condicio-
nes estructurales, académicas y de matrícula que se tienen en la 
Unidad Académica de enfermería, en la que estudian mil trescien-
tos noventa estudiantes y se tienen ciento veintiséis profesores y 
19 administrativos que son la sabia estructural de esa escuela.

La evaluación se hará de forma objetiva y el diagnóstico será imparcial: Cristina Jiménez
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La Unidad Académica de Estudios del Desarrollo de la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas llevó a cabo la conferencia 
magistral titulada “La Enseñanza de las Ciencias Sociales 

Ambientales” la cual fue impartida por Joan Martínez Alier de la 
Universidad Autónoma de Barcelona.
 
Durante su intervención el director de dicha Unidad Académica, 
Raul Delgado Wise, mencionó que el objetivo de realizar este tipo 
de eventos es muy importante, ya que el conferencista Martínez 
Alier es un académico y activista de la ecología y tiene una visión 
transdiciplinaria pero sobre todo abierta. En este sentido manifes-
tó que debemos comprometernos socialmente para poder buscar 
una nueva perspectiva de transformación, con la finalidad de que 
la Universidad sea un verdadero agente de desarrollo social.
 
Por su parte Joan Martínez Alier explicó a los asistentes que la 
educación ambiental relaciona al humano con su entorno, además 
de que pretende que se tome una conciencia sobre la importancia 
de conservar para mejorar la calidad de vida. Asimismo aportó que 
hay diversas ciencias sociales ambientales pero que las principales 
son la economía ecológica, historia ambiental, agroecología y et-
noecología, ecología urbana e industrial y ecología política.

La educación ambiental pretende 
mejorar la calidad de vida: Martínez Alier

La UAZ debe ser un agente de cambio en el desarrollo social: Delgado Wise
Catedrático de la Universidad Autónoma de Barcelona dicta conferencia el pasado 18 de septiembre con la que se impulsa 
proceso de reforma
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Durante la ceremonia de entrega de Reconocimiento de la 
evaluación por Comités Interinstitucionales para la Evalua-
ción de la Educación Superior (CIEES), celebrada el pasado 

19 de septiembre a la Unidad Académica de Medicina Humana y 
Ciencias de la Salud (UAMHCS), y entrega de reconocimiento a 
docentes de dicha unidad, el rector,  Antonio Guzmán Fernández, 
reconoció la valía de haber obtenido la evaluación por parte de los 
comités evaluadores que sin duda –dijo-,  aportan decididamente 
a la calidad académica de la institución de educación superior más 
importante en el estado.
 
    El rector Antonio Guzmán Fernández destacó que a este tipo 
de actividades y logros académicos no reciben mucha difusión, 
pero que es necesario destacar el esfuerzo que realizan las  co-
munidades académicas, al tiempo que extendió un reconoci-
miento muy merecido para el equipo que trabajo se esforzó para 
sacar adelante esta acreditación en Medicina Humana y Ciencias 
de la Salud.
 

Reconocimiento de Evaluación Nivel 1 
a Medicina Humana por los CIEES

   Por su parte Vicente Ortega tras recibir el Reconocimiento de la 
evaluación por Comités Interinstitucionales para la Evaluación de 
la Educación Superior (CIEES) a la Unidad Académica de Medicina 
Humana y Ciencias de la Salud, afirmó que el logro le da un estatus 
académico a la UAMHCS de carácter nacional, situándola entre las 
mejores escuelas de México.
 
   A la entrega de Reconocimiento de la evaluación por Comités 
Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior 
(CIEES) a la Unidad Académica de Medicina Humana y Ciencias 
de la Salud, y entrega de reconocimiento a docentes de la misma 
unidad, asistieron: Rubén Ibarra Reyes, secretario General; Alejan-
dro Aguilera Galaviz, secretario Académico; Elvira Borjón Robles, 
coordinadora de Aseguramiento de la Calidad; Vicente Ortega 
Cisneros, director de la Unidad Académica de Medicina Humana 
y Ciencias de la Salud (UAMHCS), William Ortiz Briceño responsa-
ble de la Licenciatura de Médico General y Roberto Nava Espino-
sa, Secretario Académico de esa escuela.
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Teniendo como sede la Universidad Autónoma de Zacatecas 
“Francisco García Salinas”, el día 19 de septiembre tuvo lu-
gar el Foro de Consulta Estatal Participativa, en donde se 

contó con la presencia de aproximadamente 2 mil 500 asistentes 
entre docentes, padres de familia, líderes de organizaciones ma-
gisteriales, autoridades universitarias, estatales y municipales.

   Al dar la bienvenida al foro el rector Antonio guzmán Fernández 
y ante la presencia del próximo secretario de Educación del nuevo 
gobierno federal, Esteban Moctezuma Barragán y del goberna-
dor del estado, Alejandro Tello Cristerna, así como del secretario 
general de la Asociación Nacional de Instituciones y Escuelas de 
Educación Superior (ANUIES), Jaime Valls Esponda destacó que 
la UAZ no se encuentra al margen de este proceso de transfor-
mación, se está consciente de que las instituciones de educación 
superior y en especial las universidades públicas están llamadas a 
emprender un papel más activo y comprometido con los requeri-
mientos y demandas del entorno.

Guzmán Fernández señaló que este ejercicio abierto y plural tras-
cenderá en la historia de la educación en México, ya que posibilitó 
la participación de todos los que tienen interés y preocupación en 
esta actividad tan importante para el desarrollo de la nación.

Nutrida participación magisterial en el 
Foro de Consulta Estatal Participativa

Los universitarios avanzamos en el mejoramiento de indicadores de calidad educativa, afirma el rector Antonio Guzmán
Anticipa Esteban Moctezuma una revalorización del magisterio nacional
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En su intervención el futuro secretario de Educación, Esteban 
Moctezuma Barragán, externó que no se estaba haciendo un foro, 
se estaba haciendo historia, se estaba inaugurando una nueva era 
en la educación mexicana, donde se dará una revalorización del 
magisterio nacional, y donde se fortalecerá el aprendizaje de ni-
ños y jóvenes.

   Al hacer uso de la voz el gobernador del estado de Zacatecas, 
Alejandro Tello Cristerna manifestó que este proceso busca op-
timizar las actuales condiciones de la educación en nuestro país, 
afirmando que la búsqueda del mejoramiento siempre será una 
prioridad. En este sentido expresó “confío plenamente en su cri-
terio y deseo de tener una educación inclusiva, eficiente y conve-
niente tanto para Zacatecas como para México”.
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Teniendo como sede el Patio Central de Rectoría, el docente 
investigador de la Unidad Académica de Ciencias Biológi-
cas, Lenin Sánchez Calderón, impartió la conferencia titu-

lada “Porque odio a los transgénicos”, la cual fue organizada por 
el Museo de Ciencias de la Máxima Casa de Estudios del estado.
 
   Durante la conferencia el docente universitario les explicó a los 
asistentes que un transgénico se define como un organismo mo-
dificado genéticamente, ya sean bacterias, plantas o animales. En 
este sentido Sánchez Calderón afirmó que los organismos genéti-
camente modificados tienen sus pros y sus contras, pero depende-
rá analizar a cada elemento en particular para determinar cuál es 
mejor o peor; consideró que para la gente que hace investigación, 
lanzar una afirmación de que son buenos o malos es una gran irres-
ponsabilidad.
 
Finalmente aseguró que el costo adverso derivado de la utilización 
de las tecnologías, se hace procurando que siempre el riesgo sea 
menor, enfatizó sobre el hecho de que con los transgénicos se po-
dría acabar con las hambrunas del planeta manifestando que “no 
es la panacea para resolver las hambrunas del planeta, sin embar-
go podrían utilizarse como herramienta para poder disminuir ese 
problema, siempre y cuando se acompañen de otras tecnologías”.
 

Los transgénicos podrían disminuir las 
hambrunas del planeta: Lenin Sánchez
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Como parte de su formación académica los estudiantes de 
Abderrahmán Anzaldúa, profesor investigador de la acade-
mia de violín, de la Unidad Académica de Artes, ofrecieron 

un recital de violín en el que demostraron la suficiencia de los re-
sultados de sus prácticas tocando piezas de Mozart, P. Rodé, Jo-
han S. Bach y de Ludwig V. Beethoven.
 
   Los alumnos examinados fueron Arnoldo Gómez, Armando So-
ria; William Torres; y Avellaneda Muñoz, acompañados por los 
pianistas Leví Martínez y al violoncello Miguel Mejía, la piezas in-

Ofrecen recital de violín interpre-
tando a Ludwig V. Beethoven

terpretadas que tuvieron como escenario el auditorio de la Unidad 
Académica de Artes el día 21 de septiembre, fueron Sonata para 
violín y piano “No. 25 en G mayor K. 301”; “24 Caprichos para violín 
solo op.22”; “Concierto no. 2 para violín en E. mayor”.
 
También interpretaron: “24 Caprichos para violín solo Op. 22; in-
troduzione-Agitato con fuoco”, para cerrar el concierto con “Pre-
ludio y Fuga en E. menor” para dos violines y cello “I. Poco Allegre-
tto”, que rompió en aplausos en el recinto cultural con la obra del 
alemán Beethoven.
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La Unidad Académica de Psicología llevó a cabo el 23 de sep-
tiembre, el taller “Diversidad sexual y sus posicionamientos. 
Transexualidad, poliamor, transgénero, polisexualidad y 

otros laberintos”, a cargo del psicoanalistas y doctorado en  Cien-
cias Antropológicas José Eduardo Tappan Merino.

   Indicó que la monogamia y la heterosexualidad son prácticas que 
menos tiempo tienen en la historia de la sexualidad humana, ya 
que en la Grecia antigua, los griegos tenían relaciones abiertas y 
pederásticas, las cuales eran permitidas.

   Explicó que es en las religiones abrahamicas, (judaísmo, cristia-
nismo y el Islam), hubo un cambio y se empieza a tener una sexua-
lidad diferente, “lo que antes era normal, deja de ser normal, lo 
que antes era cotidiano se convierte en pecado”. Por lo anterior, 
en la edad media se dieron las persecusiones  en contra de mujeres 
que tenían algún liderazgo, ya que se les consideraba como brujas. 
Al morir esas mujeres también murieron las resonancias de tradi-
ciones que conocían.

   Tappan Merino comentó que fue hasta el siglo XII cuando se vin-
cula la práctica sexual con el amor, esto gracias a los juglares a tra-
vés de sus cantos. A este curso-taller asistieron tanto estudiantes 
y docentes de la propia Unidad de Psicología así como público en 
general.

Psicología lleva a cabo taller sobre 
diversidad sexual

La zoofilia, el homosexualismo y el travestismo, están presentes en culturas antiguas
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El director de la Unidad Académica de Psicología, Hans Hi-
ram Pacheco, dio la bienvenida a estudiantes del programa 
semipresencial, inscritos en el campus Juan Aldama donde 

reconoció el gran desarrollo que ha tenido este campus, gracias a 
los apoyos y proyectos que se han implementado y que se han ido 
trabajando de manera oportuna.

   En el evento realizado el 24 de septiembre, Jorge Armando Acos-
ta, responsable del campus Juan Aldama, agradeció el apoyo por 
parte de su planta docente y les reiteró que el apoyo de presiden-
cia es fundamental, para que el crecimiento siga dándose en el 
municipio.

   Por su parte el presidente municipal, José Serrano Alba, agrade-
ció que la Universidad sea parte fundamental de Juan Aldama, al 
tiempo que recordó que fue el 5 de Septiembre de 2012 cuando la 
UAZ se acercó al municipio para concretar el proyecto de imple-
mentación académica. “Soy orgullosamente universitario y como 
tal y sin titubeo manifiesto el apoyo para el rescate de la universi-
dad, atendiendo las necesidades, en especial las de este Campus, 
así permitirnos retomar el camino de esta noble Institución”, pun-
tualizó. Este mismo día se realizó la reinauguración del CIPS Juan 
Aldama.
  
  

Importante crecimiento en la UA de 
Psicología Campus Juan Aldama
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La Universidad Autónoma de Zacatecas a través de la Unidad 
Académica de Psicología firmó un convenio marco de colabora-
ción con la Secretaría de las Mujeres del Estado de Zacatecas.

   El rector Antonio Guzmán Fernández expresó que este tipo de 
convenios viene a resaltar la función que tiene la UAZ en sus diver-
sas vertientes, de igual manera le da la posibilidad de desarrollar 
un trabajo de manera conjunta, en este caso con la Secretaría de 
las Mujeres.

   Agregó que se trabajará en diferentes líneas y se aprovechará la 
infraestructura que tiene a través de los 14 Centros de Investiga-

Convenio con la Semujer en atención y 
prevención de violencia de género

ción y Servicios Psicológicos (CISP), lo que permitirá recabar la in-
formación sobre este tema que está latente. Finalmente, Guzmán 
Fernández invitó a los estudiantes a involucrarse en este proyecto, 
ya que de este pueden salir otras líneas de investigación que pue-
dan explorar.

   En su intervención la secretaria de las Mujeres del Estado (Semu-
jer), Adriana Guadalupe Rivero Garza, comentó que con la firma 
de este convenio permitirá  vincular y estrechar lazos con la UAZ 
para contar con información precisa sobre los casos de violencia 
contra las mujeres que pueden suceder dentro de la institución y 
que están registrados.
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En el acto de bienvenida realizado en el patio interior de la 
Unidad Académica Preparatoria 1 del centro histórico, el se-
cretario general de la UAZ, Rubén Ibarra Reyes, pidió a los 

estudiantes germanos que en Zacatecas y en la Universidad se 
sientan con en su casa académica. Asimismo agradeció la confian-
za de los padres de los jóvenes estudiantes zacatecanos que irán 
próximamente a Bremen, Alemania, al tiempo que comentó estar 
convencido de que cuando se conoce otra dinámica de trabajo y 
otras universidades extranjeras, su función en este mundo globa-
lizado cambia.

Destacó Ibarra Reyes que los preparatorianos zacatecanos tienen 
hoy la oportunidad recibir a estudiantes de otros países, de convivir 
con otra cultura y después tener la posibilidad de estar ahí, en otro 

Bienvenida a estudiantes de 
intercambio académico de 
Alemania Los jóvenes proceden de los institutos Hermann Böse Gymnasium y Shulzentrum CarlVon Os-

sietzky de Bremen
Cuando un estudiante conoce otros horizontes, cambia su visión del mundo globalizado: Ibarra 
Reyes

país. A su vez la directora de la Unidad Académica de la Preparatoria 
1, Mirna del Rocío Garza Ramírez, destacó que anteriormente solo 
se tenía un intercambio académico en Bremen, Alemania y que aho-
ra ya se concretaron dos institutos en aquella ciudad.
 
Mencionó que el próximo año viajarán de intercambio 12 estu-
diantes zacatecanos a Bremen, gracias al fortalecimiento del pro-
grama que se ha logrado con el apoyo del rector, Antonio Guzmán 
Fernández.

Al final de la ceremonia de protocolo de bienvenida se mostraron 
los documentos en los que se plasma la oficialización de los inter-
cambios académicos con los mencionados institutos de Bremen, 
Alemania y se intercambiaron presentes.
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Rectores de las universidades  públicas que atraviesan por una 
situación de crisis financiera, se reunieron el pasado 26 de 
septiembre con la subsecretaría de Egresos de la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público, Úrsula Carreño Colorado, a la que 
plantearon la contingencia económica que prevalece previo al cie-
rre del ejercicio fiscal 2018. 
 
   El senador de la república por el estado de Zacatecas, José Na-
rro Céspedes, fue el interlocutor y mediador ante la Secretaría de 
Hacienda, para que los rectores fueran atendidos y escuchados en 
sus planteamientos. 

Intensifican rectores gestiones ante 
Hacienda en búsqueda de solución 
a crisis económica

Asume el senador José Narro Céspedes mediación en la demanda de solución integral

  Los rectores de las universidades públicas, entre los que se en-
cuentra el de la Autónoma de Zacatecas, Antonio Guzmán Fer-
nández, han intensificado las gestiones ante las dependencias 
educativas y hacendarias del gobierno federal, a fin de que se ge-
neren las condiciones de suficiencia presupuestal extraordinaria 
para cerrar el ejercicio fiscal del presente año. 

   El senador zacatecano, José Narro Céspedes, ha mostrado no so-
lamente solidaridad con la problemática financiera de las univer-
sidades en situación financiera extraordinaria, sino compromiso 
para acompañarlas en la búsqueda de una solución integral.

Gestión universitaria
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La Unidad Académica de Psicología de la Universidad Autó-
noma de Zacatecas firmó el 26 de septiembre un convenio 
de colaboración con la automotriz Honda, que se inscribe en 

una agenda de diferentes convenios con cinco sectores produc-
tivos: con el clúster minero; con la industria turística en especial 
la hotelera y restaurantera. El sector número tres se inscribe en 
la agenda con gobierno del estado de Zacatecas, el cuarto sector 
con empresas locales -micro empresas- y por último con empresas 
nacionales e internacionales como lo fue esta automotriz o la in-
dustria cervecera.

   Con el fin de lograr una vinculación entre estudiantes y el sector 
público (privado y social) para adquirir la experiencia necesaria, a 
través de la aplicación de sus conocimientos teórico-prácticos en 

Convenio de colaboración entre UA 
de Psicología  y automotriz Honda

el campo de su competencia, enfocados en ofrecer propuesta para 
solucionar la problemática en este sector, se realizó la signatura.   

   En su intervención, el director de la Unidad Académica de Psico-
logía, Hans Hiram Pacheco García puntualizó que la unidad aca-
démica ha implementado una ruta crítica que pretende agendar 
firma de convenio con estos cinco grandes sectores. 

   Con esta programación de firmas se busca a vincular al área de la 
licenciatura en Psicología laboral, y en especial a la especialidad en 
Psicología Organizacional que está por iniciar en enero del 2019. El 
presente convenio con la citada empresa tiene que ver con capa-
citar a los colaboradores de dicha automotriz y abrir espacio para 
que los estudiantes puedan hacer sus prácticas profesionales.

La Unidad Académica de Psicología busca firmar convenios con cinco grandes sectores productivos
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Con la finalidad de dialogar sobre proyectos inclusivos de 
participación social, entidades y organismos públicos 
comprometidos con la inclusión, se llevó a cabo en el au-
ditorio Ernesto Juárez Frías de Ciudad Administrativa la 

inauguración del 5to Foro Internacional de Ciudades Incluyentes, 
el cual se realizó los días 26 y 27 de septiembre.

   Al dar la bienvenida la directora general del Instituto para la 
Atención e Inclusión de las Personas con Discapacidad, María de 
Lourdes Rodarte Díaz afirmó que los jóvenes son quienes van a 
generar la posibilidad de desarrollo de inclusión.

   Por su parte la Directora de la Asociación Nuestras Realidades 
A.C. Claudia Sánchez Bustamante agradeció el esfuerzo y la con-
vocatoria de todas las universidades, de los institutos tecnológi-

La UAZ participa dentro del 
5to Foro Internacional de 
Ciudades Incluyentes

cos, centros de estudio que apoyaron para llevar a los alumnos, 
pues los temas que se estarán desarrollando serán de gran interés.

   Por su parte el gobernador del estado de Zacatecas, Alejandro 
Tello Cristerna felicitó a todos los jóvenes por asistir a este tipo de 
eventos. “Me es gratificante ver a jóvenes ingenieros, arquitectos, 
enfermeros porque al final de cuentas serán ustedes quienes escri-
ban la nueva realidad que todos queremos vivir”.

   Al evento también asistieron la presidenta del Patronato de 
Nuestras Realidades A.C. Ximena Rajón de la Parra; la Directora 
general del DIF Yadira Galván Sánchez; el secretario general de la 
UAZ, Ruben Ibarra Reyes y la estudiante de primer semestre de 
canto de la Unidad Académica de Artes UAZ, Carolina Mendiola 
Delgado.
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El Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve) y el Instituto 
de la Juventud de Zacatecas (Injuzac)  mediante el apoyo 
de la “Agencia de Desarrollo Integral y Gestión Empresarial 

en Movimiento de la UAZ” y del “Centro de Incubación y Desa-
rrollo Empresarial” los cuales están a cargo de la Coordinación de 
Vinculación, llevaron a cabo la ceremonia de premiación a los tres 
proyectos que resultaron ganadores de la convocatoria “Jóvenes 
ECOSOL 2018.”

   En su intervención el rector de la Máxima Casa de Estudios, 
Antonio Guzmán Fernández felicitó, a todos los que partici-
paron en esta convocatoria y los invitó a que le dieran conti-
nuidad y consolidación a cada uno de sus proyectos, ya que 
todos aportan algo importante para la sociedad zacatecana. 
 

Premian a ganadores del Programa 
“Jóvenes ECOSOL 2018”

Se realizó la entrega de cheques con un monto total de 186 mil pesos entre los tres proyectos ganadores. 
La ceremonia se llevó a cabo el 26 de septiembre.

   Por su parte la directora del Instituto de la Juventud de Zacatecas, 
Alejandrina Varela Luna manifestó que este tipo de iniciativas es lo 
que fortalece el trabajo institucional que hace tanto la Universidad 
Autónoma de Zacatecas como el Injuzac, “el trabajar de manera 
vinculada, transversal e interinstitucional es lo que da como impac-
to que el día de hoy se estén premiando a estos jóvenes” mencio-
nó. De esta manera los organizadores entregaron diploma de par-
ticipación a los jóvenes de los proyectos ganadores y participantes, 
así como los cheques a los ganadores de los tres primeros lugares. 
 
   Resultaron ganadores en primer lugar “Circuits Store” con un 
recurso de 100 mil pesos; segundo lugar “Crisálida” con 50 mil pe-
sos;  y tercer lugar “Sistema Residuo Cero Zacatecas” con 36 mil 
pesos.
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Con la finalidad de juntar a estudiantes, docentes y profe-
sores de distintas instituciones educativas para analizar el 
nivel bajo en materia de Matemáticas, principalmente en 

el cálculo diferencial integral en los alumnos de nivel secundaria y 
medio superior, se llevó a cabo el acto inaugural del “9º Encuentro 
Internacional sobre la enseñanza del Cálculo, Ciencias y Matemá-
ticas” (EICAL). 

   En su mensaje inaugural el secretario general de la UAZ, Rubén 
Ibarra Reyes puntualizó a los presentes en el Auditorio del Con-
sejo Zacatecano de la Ciencia y la Tecnología (COZCyT) que este 
tipo de eventos de carácter internacional es una muestra de que 
la Universidad Autónoma de Zacatecas trabaja para impartir una 
educación con calidad que permita brindarles a los jóvenes zaca-
tecanos un mejor futuro. 

En las actividades programadas del 26 al 29 de septiembre con 
sede en las instalaciones del COZCyT participaron docentes de la 
Unidad Académica de Matemáticas y con conferencistas que son 
especialistas de Francia, España, Canadá y México.

   El programa de este Encuentro Internacional sobre la enseñanza 
del cálculo en su novena edición lo conforman 20 talleres simul-
táneos, 41 ponencias impartidas por docentes investigadores de 
instituciones educativas de Costa Rica, Colombia, México y un 
Festival Matemático.

9º Encuentro Internacional sobre la enseñanza 
del Cálculo, Ciencias y Matemáticas

20 talleres simultáneos, conferencias de especialistas de 
Francia y México, 41 ponencias y un Festival Matemático 
conforman el programa general de este Encuentro.
En esta novena edición, participaron docentes de la Uni-
dad Académica de Matemáticas
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La Unidad Académica de Turismo de la Universidad de la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas llevó a cabo el día de hoy la 
inauguración de las actividades por el Día Mundial del Turis-

mo (27 de septiembre), el cual se celebra anualmente a partir de 
1980. 

   Este año el lema del Día Mundial del Turismo (DMT)  es “Turismo 
y Transformación Digital” pues es bien sabido que, gracias a los 
avances digitales, el sector turístico coadyuva al logro de impor-
tantes objetivos de desarrollo tales como el fomento de la iniciati-
va empresarial y de la inclusión, el empoderamiento de la comuni-
dad local y la eficacia en la gestión de los recursos.

El director de la Unidad Académica de Historia, Margil de Jesús 
Canizales Romo felicitó e invitó a los estudiantes a poner mucha 
atención en los temas que se estarán desarrollando en el progra-
ma de actividades, pues es muy importante para prácticamente 
todas las funciones que se requieren tanto en la formación como 
en el desempeño profesional de las empresas. 
 

Celebra UAZ Día Mundial del Turismo
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Abordando temas como Neoextractivismo y posdesarollo, 
alternativas desde las comunidades y los movimientos 
campesinos, economía social y solidaria, desarrollo local 

y comunitario entre otros, dio inició el V Seminario Internacional 
de Estudios Críticos del Desarrollo “Repensando el desarrollo en 
América Latina: modelos alternativos”.

Al dar la bienvenida el director de la Unidad Académica de Estu-
dios del Desarrollo, Raúl Delgado Wise indicó que este evento se 
produce en un momento particular para el país, la transición po-
lítica a lo que –dijo- se podría llamar un gobierno progresista, en 
donde no es claro el rumbo y el contexto es sinuoso.

El director recordó que esta unidad cumple 15 años que se están 
celebrando con este seminario; resaltó que este programa de doc-
torado fue ratificado como de competencia internacional por el 
Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT) por cinco años más.

El V Seminario Internacional de Estudios Críticos del Desarrollo 
“Repensando el desarrollo en América Latina: modelos alternati-
vos”, se llevó a cabo los días 27 y 28 de septiembre en el auditorio 
de la propia unidad de Estudios del Desarrollo.

Investigadores analizan  y debaten sobre 
el desarrollo de América Latina
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Con el fin de impulsar y generar un conocimiento emprende-
dor entre los estudiantes universitarios de la Unidad Aca-
démica de Contaduría  Administración (UACyA), así como 

en la universidad pública de nuestro país, se presentó la mentora 
colombiana Katherine Sanjuán Pabón en la sala audiovisual B de 
dicha unidad con su conferencia magistral “Emprendimiento y 
educación”

   En su exposición Sanjuán Pabón explicó que son cinco los puntos 
del “Desing Thinking” que un emprendedor tiene que considerar, 
entre ellos definir un problema, buscar posibles soluciones basa-
das en ideas que sean empáticas con los afectados, decidir de idea 
más factible y hacer un prototipo.

La base del emprendimiento y la educación 
es leer mucho: Katherine Sanjuán

Especialista colombiana dicta conferencia sobre emprendimiento y educación el 28 de septiembre en la 
UACyA

Estos principios, agregó Katherine Sanjuán, que son cuatro: El 
primero es el principio del “pájaro en mano” que es simplemente 
desarrollar una idea a la vez; el segundo es la “pérdida aceptable” 
el cual considera el tiempo que el emprendedor va a destinar para 
llevar a cabo su idea y lo que esta dispuesto a sacrificar por conse-
guir un resultado positivo.

   La también especialista en emprendimiento agregó que el tercer 
principio es “limón para limonada”, en este punto se busca formar 
un equipo de profesionistas que tengan diferentes fortalezas para 
lograr concluir la idea y el cuarto punto denominado “piloto de 
avión” es, básicamente, que el emprendedor lleve a cabo su idea 
–innovadora- y cuente con la capacidad de crearla.

La obra “El cepillo de dientes” se 
presenta en Durango

Bajo la dirección de Antonio Rocamontes y con la dramaturgia 
de Jorge Díaz Gutiérrez, este viernes 28 de septiembre se 
presentó en Durango la obra “El cepillo de dientes”, a cargo 

de la Compañía Universitaria de Artes Escénicas de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas.

La puesta en escena se llevó a cabo en el teatro Victoria a las 20:00 
horas gracias al convenio de colaboración entre la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas y el Instituto Municipal del Arte y la Cultura 
(IMAC) de la ciudad de Durango.

La tragicomedia del absurdo “El cepillo de dientes” o “Náufragos 
en la feria”, aborda el conflicto que genera la falta de comunica-
ción, la violencia de las relaciones de pareja y  la lucha de dominio 
y pérdida de identidad. 

El montaje protagonizado por Efraín Martínez y Amayrane Lira, 
se basa en la obra del Premio Tirso de Molina de 1993, Jorge Díaz 
Gutiérrez (1930-2007), uno de los dramaturgos más prolíficos de 
Chile, quien escribe “El Cepillo de dientes” en 1960.

Es una puesta en escena de la Compañía Universitaria de Artes Escénicas de la UAZ



Página 26

La Minera Peñasquito a través de la Fundación Universidad 
Autónoma de Zacatecas A.C. entregó más de un millón de 
pesos para el servicio social comunitario de 17 estudiantes 

de distintas unidades académicas y que obtuvieron promedio de 
ocho como requisito, en una ceremonia realizada en el foyer del 
teatro Fernando Calderón. 

   En el acto Ángel Román Gutiérrez, coordinador de Vinculación 
de la Universidad Autónoma de Zacatecas, destacó la aportación 
solidaria de la Minera Peñasquito en el otorgamiento de becas a 
través de la Fundación, organismo que publicó una convocatoria 
en la que participaron más de más de 300 aspirantes para obtener 
una beca. 
 
El coordinador de Vinculación de la UAZ subrayó que los estudian-
tes que participan en el beneficio de la citada beca, tienen un gran 
compromiso y la oportunidad de retribuirle a la sociedad algo a 
través de su servicio social. 

   La ejecutiva de Goldcorp Peñasquito Doris Vega indicó que “las 
oportunidades de crecimiento y desarrollo profesional, depende-
rán de cada uno de ustedes, siéntanse afortunados y aquilaten 
esta oportunidad pues cuentan con el apoyo de sus familias, de su 
Universidad, de la Fundación y ahora también con el acompaña-
miento de Peñasquito”. 
 

Además del valor sustentable el mejor legado que podemos dar es la educación: Doris Vega
La Universidad debe garantizar educación de calidad en todos sus niveles: Serna
La entrega se realizó el 28 de septiembre

Estudiantes reciben beca de 
Peñasquito para servicio social 

   Por su parte Agustín Serna, secretario Administrativo, con la re-
presentación del rector, Antonio Guzmán Fernández, señaló que 
la UAZ reconoce a la educación como un pilar fundamental de la 
sociedad, que interviene en un mejor desarrollo de la comunidad y 
del estado de Zacatecas. 

La entrega de becas de Peñasquito para el ciclo escolar 2018-2019, 
es un esfuerzo más que suma la universidad a través de su Funda-
ción UAZ y de la minera Peñasquito como benefactora. 
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Teresa Castellanos Palma, Educadora en salud materna, guía 
menstrual y salud femenina ofreció el pasado 30 de sep-
tiembre la conferencia “Bienestar menstrual: lo que debes 

saber para fluir con ella”, en la que detalló ante un auditorio de Psi-
cología parcialmente lleno de estudiantes, como la menstruación 
no es una maldición, enfatizando que se puede vivir de una buena 
manera siempre y cuando las mujeres amen y cuiden de su cuerpo.
 
   Habló además de la importancia de resignificar ese ciclo que las 
mujeres viven entre 37 a 40 años, ya que la menstruación se puede 
vivir de manera diferente y no con tanto tabú que se nos ha venido 
mostrando; aseguró que las mujeres viven cansadas de que  mes 
con mes le suceda a su cuerpo un ciclo que si bien es normal, si es 
molesto, incomodo e incluso en ocasiones hasta doloroso, por lo 
que es necesario cambiar esa percepción y empezar a aceptarlo de 
manera que se haga más amable.
 
 Para ello se refirió a la necesidad de alimentarse mejor al tiem-
po  invitó a las asistentes a tratar de tener educación menstrual 
para encontrar  otras alternativas de higiene personal que existen, 
“porque todas odiamos las toallas, tampones”, además aseguró 
que el ciclo menstrual en general es molesto “pero es como si lo 
sabes vivir de una manera sana lo vas a vivir muy padre”.
 
   Se refirió a ingerir alimentos ricos en hierro o zinc, como las se-
millas de girasol o el ajonjolí en una ración de una cucharada dia-
ria que hace mucho bien, el chocolate de cacao, debe consumirse 
mes a mes una tacita de chocolate con una pisca de ruda o cilantro 

Experta en salud menstrual imparte 
conferencia sobre ciclo femenino

por el beneficio de calentar el útero haciendo que el flujo sea más 
equilibrado, calentado el cuerpo y haciendo más amable el ciclo 
que vive la mujer.
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Al hacer la inauguración el pasado 1 de octubre del Campa-
mento de Criminalística, evento previo inscrito en las acti-
vidades del 8° Congreso Internacional de Ciencias Foren-

ses, el director de la Unidad Académica de Derecho, Juan Carlos 
Guerrero Fuentes, indicó que en este congreso se cuenta con la 
participación de otras unidades académicas de la institución como 
la Unidad de Odontología, quien ha estado presente en los 18 años 
de llevarse a cabo este evento.

   Resaltó que cada año se tienen más expectativas de esta activi-
dad, ya que dijo que las Ciencias Forenses no pueden estar estáti-
cas, hay cosas innovadoras que ayudan a dilucidar este problema 
que para el país y para Zacatecas se ha convertido en una constan-
te preocupante. No sólo se debe exigir a las autoridades del esta-
do que resuelvan los crímenes, “es nuestra tarea coadyuvar para 
buscar soluciones a un problema social creciente y latente del que 
nadie estamos exentos”.

   En su intervención la organizadora del 8° Congreso Internacional 
de Ciencias Forenses, Rosa María Muñoz Briones, recordó que fue 
hace 18 años que se inició este proyecto, primero como simposio 
y luego como congreso de ciencias forenses, y para el día de hoy 
se puede decir que está consolidado, por lo que agradeció a su 
compañero de trabajo Raúl Federico García Luna, quien es el res-
ponsable del Centro de Estudios en Ciencias Forenses de la Unidad 
Académica de Derecho.

   Posterior a la inauguración se dio inicio el Campamento en Crimi-
nalística, localización, estudio, análisis y manejo de entrenamien-
to primario y secundario (tumbas clandestinas), a cargo del antro-
pólogo forense, Juan Carlos Tercero Aley, en las instalaciones del 
Ecoparque Centenario Toma de Zacatecas                             

Inicia Campamento de Criminalística
Actividades previas al 8º. Congreso Internacional de Ciencias Forenses
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Hace 50 años la plaza de Tlatelolco se tiñó de sangre. Gustavo 
Díaz Ordaz ordenó la hecatombe, confinamiento y tortura 
de los estudiantes que tuvieron la valentía de enfrentar al 

poder, al exigir seis demandas de su pliego petitorio, las cuales en-
cerraban: libertad, democracia y justicia.

   A 50 años de la matanza ocurrida el 2 de octubre de 1968 en 
México, la Universidad Autónoma de Zacatecas convocó a la so-
ciedad en general a asistir a la conferencia titulada “Lecciones del 
movimiento estudiantil de 1968 frente a los retos del México ac-
tual” impartida por el economista Julio Boltvinik Kalinka, quien en 
el 68 era estudiante del Colegio de México e integraba el Comité 
Nacional de Huelga de aquellos años.

   Teniendo como sede el Foyer del máximo recinto universitario 
el Teatro Fernando Calderón, Boltvinik Kalinka al hablar desde la 
experiencia que vivió, les mencionó a los asistentes que el hecho 
ocurrido fue un parteaguas en la historia de México, ya que lo que 
comenzó como acto de represión para controlar a los estudiantes, 
hizo que los jóvenes se convirtieron en luchadores sociales que 
abrieron el camino hacia una posibilidad de democracia y libertad 
de expresión en nuestro país.

   “En mi opinión el movimiento era inevitable, pues en el 68 hubo 
movimientos estudiantiles en 90 países del mundo, son olas que 
se van transmitiendo, es por eso que creo que debía existir un tipo 
de movimiento en México, pero no necesariamente el que ocurrió, 

Hace ya 50 años que Tlatelolco se tiñó 
de sangre

Lo que comenzó como un acto de represión para controlar a los estudiantes, hizo que los jóvenes se convirtie-
ran en luchadores sociales abriendo paso a la democracia y libertad de expresión.
Entre 8 y 9 camiones de redilas se ocuparon para llevarse a los cadáveres de la Plaza de las Tres Culturas

pues según varios análisis fue provocado por el propio partido co-
munista para que no se entorpecieran los juegos olímpicos, pero 
se les salió de las manos.”
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La Universidad Autónoma de Zacatecas a través de la Unidad 
Académica de Artes con el propósito de que los estudiantes 
sigan desarrollándose y formándose de una mejor manera en 

sus estudios, invitó al maestro Ryzard Siwi originario de Polonia a 
impartir el curso de Solfeo y Armonía.

   El director de la Unidad Académica de Artes, Raúl Valdés Vane-
gas, aseguró que es muy importante realizar este tipo de eventos 
pues es fundamental incentivar la lectura del solfeo en los alum-
nos, además de explicar que cuando vienen docentes externos 
coadyuvan  y comparten su conocimiento retroalimentando a los 
maestros, estudiantes y a la misma academia. 

   Por su parte el maestro Ryzard Siwi afirma que la habilidad para 
descifrar con rapidez las estructuras rítmicas es de suma impor-
tancia para los músicos, especialmente para aquellos que requie-
ren leer a primera vista (orquestas, conjuntos, etc).

   Ryzard Siwi precisó que para lograr destreza en la lectura hay 
que practicar mucho la ejecución de toda la clase de ritmos, hasta 
crear y desarrollar nuevos hábitos y reflejos visual-auditivos ya que 
“mientras más tiempo dediquemos a ésta práctica, más destreza 
en la lectura obtendremos”.

Imparte maestro Ryzard Siwi, curso 
de Solfeo y Armonía

El objetivo es  motivar a los estudiantes a seguir preparándose en sus estudios profesionales y mejorar su técnica en el ámbito 
de la lectura de las notas.
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 “Arte de describir & delinear detalladamente la superficie de un 
terreno” es el tema de la 5ta. Edición de la Semana de Topografía, 
que se llevó a cabo del 02 al 04 de octubre.

   Al hacer la declaratoria inaugural del evento organizado por la 
sociedad de alumnos de Ingeniería en Topografía e Hidrografía, el 
rector Antonio Guzmán Fernández, se refirió a la conmemoración 
del 2 de octubre, evento que marcó la historia de nuestro país y 
donde participaron jóvenes universitarios con un grito a la demo-
cracia y a la libertad de expresión.

   Guzmán Fernández expuso que la Máxima Casa de Estudios de 
Zacatecas cuenta con muchas bondades, entre las que se encuen-
tran las 12 mil dietas que se otorgan diariamente para estudian-
tes, y las casas estudiantiles, servicios que paga la institución de 
su subsidio, “los comedores y casas, si no fuera por esto, muchos 
de nosotros y de ustedes no estaríamos aquí; esto es parte de la 
generosidad que se otorga a los estudiantes”.

   Respecto del edificio que se construyó para albergar la carrera, 
el rector se comprometió a entregarlo con el mayor equipamien-
to posible, para que tengan las condiciones idóneas, además de ir 
encaminado al trabajo de acreditación que se lleva actualmente.

   El responsable del Programa de Ingeniero Topógrafo e Hidrógra-
fo, Vicente Martínez de Luna, recordó que fue en el año de 1870 
que nació en Zacatecas la carrera de Topografía, debido al auge 
minero y a las necesidades porfiristas, y contaba con cinco alum-
nos; uno de sus destacados alumnos fue José Árbol y Bonilla.

5ta Semana de Topografía
Por primera vez en su historia Topografía contará con edificio propio
Se entregarán unas instalaciones lo mejor equipadas posibles, dice el rector
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Al hacer la declaratoria inaugural del “XXVIII Congreso Na-
cional de Geoquímica”, el pasado 2 de octubre, el rector 
de la UAZ, Antonio Guzmán Fernández dio a conocer que 

se registraron 110 ponencias que serán dictadas por 50 investiga-
dores de diferentes estados de la República Mexicana como Baja 
California, Yucatán, Coahuila, Nuevo León, Sonora, Ciudad de 
México y Zacatecas.

   En su mensaje de bienvenida, la directora de la Unidad Académi-
ca de Ingeniería, María de Lourdes Oliván, informó a los presentes 
en el auditorio del Museo de Arte Abstracto “Manuel Felgúerez” 
que la finalidad de este congreso es fomentar la interacción entre 

UAZ sede del “XXVIII Congreso 
Nacional de Geoquímica”

instituciones y grupos de trabajo que analicen las temáticas refe-
rentes a la Geoquímica. 

   Por su parte, el presidente del INAGEQ (Instituto Nacional de 
Geoquímica) Thomas Kretzschmar, agradeció el apoyo que la 
Máxima Casa de Estudios de nuestra entidad  para hacer de este 
evento con carácter nacional, el cual cuenta con la presencia de 23 
instituciones educativas del país. Las temáticas que se desarrolla-
ron en los cuatro días de trabajo fueron: Volcanología, Geoquimio-
metria, Geoquímica ambiental y de salud,  Geoquimica de isotopos 
y geocronologia, hidrogeoquímica, interface para el control de con-
taminantes, petrología ígnea.
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Al asistir a la inauguración del 2° Congreso Internacional 
“Mujer, Violencia e Inquisición”, el secretario general de la 
UAZ, Rubén Ibarra Reyes al dar la bienvenida a los asisten-

tes nacionales y extranjeros, resaltó que el rostro real de la institu-
ción es la investigación y la preocupación por mantenerse vigentes 
en el conocimiento.

   El director del Instituto Zacatecano de Cultura “Ramón López 
Velarde”, Alfonso Vázquez Sosa comentó que este evento es una 
actividad investigativa y académica que es un referente para las 
unidades y los cuerpos académicos que participan.

   El 2° Congreso Internacional “Mujer, Violencia e Inquisición”, está 
organizado conjuntamente por la UAZ a través de la Coordinación 
del Área de Estudios de las Humanidades, la Unidad Académica de 
Letras y el Cuerpo Académico UAZ-180, así como por la Universi-
dad Autónoma de Madrid.

   Luego de la inauguración se dictó la conferencia “La inquisición 
ante los casos de los cuerpos transexuados”, a cargo de María Je-
sús Zamora Calvo de la Universidad Autónoma de Madrid, en don-
de abordó varios casos de trasmutación en los siglos XVI y XVII.
   

Investigadores exponen sobre el tema 
de mujer, violencia e inquisición 
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Autoridades universitarias, maestros, trabajadores y alum-
nos del Centro de Educación y Cuidado Infantil de Univer-
sidad Autónoma de Zacatecas, conmemoraron 39 años de 

la fundación de este centro. En su mensaje el secretario general de 
la UAZ, Rubén Ibarra Reyes, afirmó que este evento es una mues-
tra de ese carácter noble que tiene la Máxima Casa de Estudios, al 
formar pequeños universitarios que a temprana edad ya cuentan 
con valores cívicos y ciudadanos.

      Acto seguido, el funcionario universitario entregó un recono-
cimiento a la familia del fallecido compañero José Manuel Robles 
Rodríguez, reconociendo la labor que por 23 años realizó en este 
centro. 

   Entre las actividades del festejo hubo intervenciones musicales 
a cargo de los alumnos del coro de los grupos de 3”B” y 3”C” así 
como la interpretación de rondas infantiles por parte de la Or-
questa Sinfonía Juvenil de Zacatecas.

Celebra CECIUAZ 39 años de servicio 
a la comunidad universitaria

El Ceciuaz fomenta en los niños valores cívicos y sociales: Ibarra Reyes
Nos hemos esforzado por formar mejores ciudadanos: Oscar Femat
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En el marco del Día del Educador Físico –que en este año es el 
viernes 12 de octubre- se dio el banderazo de degustación 
del producto Danesa 33 por parte del rector de la Universidad 

Autónoma de Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández y comenza-
ron las actividades de este festejo.

Acto seguido se entregó el “Premio del Emprendedor Universita-
rio UAZ 2018”, que consta de un apoyo económico por parte de la 
empresa  Danesa 33 en colaboración con la Fundación UAZ A.C,  al 
estudiante de la Unidad Académica de Economía, Irving Navarre-
te Díaz creador de la empresa “Crisaida”.

Entrega de Premio al Emprendedor 
Universitario a Irving Navarrete

Actividades académicas y deportivas conformaron la celebración del día del educador físico

   Al dar la bienvenida el responsable del programa de reciente 
creación, la Licenciatura de Cultura Física y Deporte (LICUFIDE), 
José Guadalupe Menchaca Fajardo, dio a conocer que por primera 
vez se realiza este tipo de eventos en donde se entrega el premio 
al emprendedor universitario y a su vez se conmemora el Día del 
Educador Físico.

   Para dar inicio al programa se llevo a cabo la conferencia inaugural 
impartido por el Gerente de Helados Danesa 33, Erik Vega Viveros ti-
tulada “Innovar es una forma de emprender, caso Danesa 33”, charla 
en donde platicó a los asistentes como surgió esta empresa mexicana.
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El rector, Antonio Guzmán Fernández, acompañado por el di-
rector del Instituto para la Construcción de Escuelas (Inzace) 
Francisco Carrillo Pasillas, realizaron el último recorrido por 

los nuevos edificios que se construyeron en el Campus UAZ Siglo 
XXI.

   La supervisión se realizó con la fininalidad de ultimar detalles 
debido a que en breve serán entregados.

 Al recorrido se sumó la responsable de la Licenciatura de Nutri-
ción, Cristina Saraí Contreras Martínez, el director de la Unidad 
Académica de Ciencias Químicas, Jorge Luis Ayala Luján y el res-
ponsable de la Unidad de Construcción, Arturo Maldonado Ro-
mero, así como el director de la Unidad Académica de Ingeniería 
Eléctrica, Jorge de la Torre y Ramos.

   Los edificios que tienen una inversión de poco más de 67 millones 
de pesos y albergarán a Nutrición, Ciencias Químicas e Ingeniería 
Eléctrica.

Autoridades universitarias supervisan 
avance de nuevos edificios
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Raúl Valdez Vanegas, director de la Unidad Académica de 
Arte de la Universidad Autónoma Zacatecase, Héctor Már-
quez Medina, sub director de Gestión y Atención Ciudadana 

del Sistema Integral de la Familia, entregaron una trompeta y una 
computadora al niño Adrián Elías Rodríguez, estudiante del pro-
grama de trompeta en línea, para que pueda tomar clases en línea.
 
  Valdez se refirió al niño de nueve años como un infante con po-
tencial, detectado dentro de la brigada de vinculación y socializa-
ción que realiza la Unidad Académica de Artes de la UAZ de mane-
ra cotidiana, y que importa al programa de Captación de Talentos 
que él mismo ha venido impulsando.

Entregan autoridades universitarias y SEDIF 
trompeta y computadora a Adrián Elías 

Adrián Elías fruto del programa de Captación de Talentos, impulsado por la UA de Artes
Impulso decidido de diferentes instancias promueven la superación de niño de comunidad de Noria de Ángeles
Programa piloto podría ser muestra nacional que incida en la recomposición del tejido social: Héctor Márquez

   Agregó que el vínculo a que está obligada la UAZ, se demuestra con 
esfuerzos reales y concisos que rescatan a niños y jóvenes de la de-
lincuencia organizada, contenida en una vorágine de descomposición 
social que vive México, que demanda de la voluntad de las institucio-
nes para resolver el problema que ha deteriorado el tejido social.

   Fue así que el niño por su perseverancia y decisión forma parte 
del programa de trompeta a distancia, que ha sido impulsado por 
el director de la Unidad Académica de Artes, del que ya ha salido 
uno de los mejores talentos a nivel mundial, Moisés Aguirre, estu-
diante de ese programa que ha destacado en conciertos en China 
y diversos países europeos.
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Silvana Figueroa Delgado, directora de la Unidad Académi-
ca de Ciencia Política (UACP), inauguró la Semana Nacio-
nal de las Ciencias Sociales, al destacar la importancia del 

acto académico en donde  a través seminarios, talleres, presen-
taciones de libros, charlas y debates sobre temas de actualidad, 
conferencias y conversatorios, exhibición de películas, se abran 
espacios de interacción e intercambio entre estudiantes, profe-
sores e investigadores de las diferentes instituciones de educa-
ción superior.

   Señaló que el Consejo Mexicano de Ciencias Sociales convocó 
a las instituciones afiliadas a participar en la Semana Nacional 
de las Ciencias Sociales que tiene como objetivo, realizar acti-
vidades académicas orientadas a la comunicación, vinculación y 
difusión de nuestro quehacer en docencia, investigación e inno-
vación en las ciencias sociales, por lo que se congratuló de que 
exista un intercambio entre estudiantes, profesores e investiga-
dores.

Organiza Ciencia Política la Semana 
Nacional de Ciencias Sociales 

Del 8 al 12 de este mes se llevó a cabo la Semana Nacional de Ciencias Sociales en la Unidad Académica de Ciencia 
Política
Se espera que las ponencias presentadas se socialicen y que ellas aporten solución a las diversas problemáticas del país

   La inauguración estuvo presidida por Héctor Camacho, respon-
sable del Programa de Maestría en Ciencia Política, acompañado 
de Cristina Recéndez Guerrero, quien expuso la conferencia “Neo-
liberalismo fábrica de violencia e inseguridad. Efectos en México”.

   Durante su exposición la también docente de la UACP, Cristina 
Recéndez Guerrero habló del origen de la violencia relacionándola 
fundamentalmente con el factor del desarrollo económico que se 
origina a través de las desigualdades y es provocada por una mala 
política económica y por el impulso del neoliberalismo que surgió 
desde los años ochenta.

Afirmó que tres y medio millones de jóvenes están en esta situa-
ción por lo que son propensos a ser enrolados en las organizacio-
nes criminales y añadió que para que este problema se solucione, 
se requiere de un cambio de la política económica, así como más 
oportunidades de desarrollo aunado a un esfuerzo para cambiar la 
forma de enfrentar al crimen organizado.
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Teniendo como sede el auditorio “Ernesto Juárez Frías” del 
edificio J de Ciudad Administrativa, autoridades universita-
rias y del Poder Judicial dieron inicio el 9 de octubre  al “8vo 

Coloquio Internacional de Ciencias Forenses”, evento de carácter 
internacional, que se desarrolla en cuatro mesas de trabajo, 33 ta-
lleres, concursos – carteles y videos-  12 conferencias y eventos 
sociales. 

   En su mensaje inaugural el director de la Unidad Académica de 
Derecho de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Juan Carlos 
Guerrero Fuentes, resaltó que “con foros como éste pueden sur-

Participan especialistas de El Salvador, Bolivia, Colombia y México.
Cuatro mesas de trabajo, 33 talleres, concursos – carteles y videos-  12 conferencias y eventos sociales conforman 
este coloquio.

8vo Coloquio Internacional de Ciencias 
Forenses promovido por UA de Derecho

gir ideas que coadyuven a la solución de los conflictos sociales”, y 
y agradeció el apoyo que brindaron las Unidades Académicas de 
Odontología, de Ciencias Químicas, de Contaduría y Administra-
ción así como del Instituto Zacatecano de Estudios Universitarios 
( IZEU) para la realización de este coloquio. 

 En su intervención el coordinador del Centro de Estudios de Cien-
cias Forenses, Raúl Federico García Luna, puntualizó que este tipo 
de espacios ayudan a que se analicen los temas en  materia de cri-
minología, que son relevantes para el momento actual que se está 
viviendo. 
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Durante los trabajos de la Semana Nacional de Ciencias So-
ciales Jesús Becerra Villegas, investigador de la Unidad 
Académica de Ciencia Política, presentó uno de sus más re-

cientes trabajos con el libro “El capitalismo complejo: El efecto de 
la comunicación”.

Becerra Villegas mencionó que los estudios de comunicación poco 
han abordado al capitalismo en pleno, ya que lo consideran ajeno y 

“El Capitalismo complejo: El efecto de la 
comunicación”, obra literaria de Jesús Becerra 

hasta más extenso que su objeto propio. Afirmó además que mayor 
atención han puesto los investigadores a la corriente de influencia 
desde el arreglo sociotécnico hacia el espacio de la comunicación.

  Finalmente, Becerra Villegas afirmó que el texto es un doble ejer-
cicio de pensar cada componente de la relación y dar cuenta de 
propiedades del capitalismo complejo efectuadas por la comuni-
cación, con el fin de contribuir a la legibilidad de ambos.
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Alumnos de la Unidad Académica de Ingeniería Electróni-
ca, de los programas de Maestría en Ciencias de la Inge-
niería y en Procesamiento de la Información, así como 

de Ingeniería en Mecatrónica e Ingeniería Electrónica Indus-
trial y de la Universidad Tecnológica del Estado de Zacatecas, 
todos pertenecientes al Centro de Investigación e Innovación 
Automotriz de México (CIIAM), de la UAZ, participaron en di-
versos concursos de los cuales resultaron ganadores.

   Los estudiantes comentaron que Innova Hack fue un evento 
organizado por el Consejo Zacatecano de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (COZCyT), diseñado para impulsar la creatividad y 
el talento de estudiantes, fortaleciendo sectores estratégicos 
del estado como el sector agroindustrial, en el que participa-
ron dos equipos, resultando ganador uno de ellos, que presen-
taron el proyecto de un vehículo autónomo capaz de detectar 
plagas mediante un sensor de color, el cual fue mejorado al 
implementarle una cámara para procesamiento de imagen. 
 
   “Incuba Tic”, también fue convocado por el COZCyT y tenía 
por objetivo apoyar la incubación de empresas de tecnologías 
de la información y comunicación, otorgando recursos econó-

Estudiantes de la UAZ triunfan en 
concursos nacionales sobre tecnología

Innova Hack, Incuba Tic y el Hackaton Zacatecas 2018, son algunos concursos en los que han triunfado
El CIIAM cuenta con un equipo multidisciplinario consolidado

micos para el desarrollo de una empresa; en este participaron 
tres equipos, mismos que resultaron ganadores, por lo que tie-
nen sus empresas en proceso.

   En el Hacktón Zacatecas 2018, obtuvieron el primer lugar 
en las verticales de Agroindustria y Energías Renovables, di-
cho evento fue convocado por la Secretaría de Economía de 
Gobierno del Estado, en donde se tuvo la participación de 130 
equipos.

    Los jóvenes del CIIAM comentaron que no sólo han partici-
pado en concursos a nivel estatal, sino que han acudido a Gua-
dalajara y Monterrey a compeencias nacionales, en donde han 
logrado segundos y terceros lugares, por lo cual agradecieron 
el apoyo de sus maestros Hamurabi Gamboa Rosales, Jorge Is-
sac Galván Tejada y José María Celaya Padilla.

   Coincidieron en que participar en este tipo de concursos ade-
más de ganar, les ha dejado una gran experiencia y conocimien-
tos, además de ser un equipo multidisciplinario consolidado. 
De igual manera extendieron la invitación a otros estudiantes 
para que se integren al CIIAM.
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 “Tiempo, Memoria y Plata”, es el nombre de la exposición foto-
gráfica que se exhibe en las instalaciones de la Unidad Académica 
de Estudio de las Humanidades, y que fue inaugurada el día 10 de 
octubre por la directora Laura Gema Flores García y el subdirector 
de la Fototeca “Pedro Valtierra”, Sergio Mayorga Magallanes.

   Esta selección de imágenes participaron en el Primer Concurso de 
Fotografía Antigua de la Fototeca de Zacatecas “Pedro Valtierra”, 
el cual se organizó con el objetivo de recuperar la historia visual del 
Estado. Las categorías de las piezas fotográficas son arquitectura, 
actividades sociales, paisaje urbano o rural y vida cotidiana.

Inauguran exposición de fotografía 
antigua en Estudios de las Humanidades
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En el marco del Festival de las Aves, la Unidad Académica de 
Medicina, Veterinaria y Zootecnia (UAMVZ) de la Universi-
dad Autónoma de Zacatecas, realizó la inauguración el pasa-

do 10 de octubre, de la Exposición Fotográfica titulada “Alas”, de 
la autora Adriana Cabral Frías, la cual muestra 60 fotografías de 
avifauna de las Lagunas de Santa Ana, Fresnillo, Laguna Seca y la 
Presa de la Zacatecana en Guadalupe.

 En su intervención el director de la UAMVZ, Zimri Cortés agrade-
ció a la expositora, ya que con sus fotografías la comunidad uni-
versitaria tuvo la posibilidad de ver y conocer aves que son poco 
comunes en nuestro medio.

   A su vez la docente de la Universidad Politécnica de Zacatecas de 
Fresnillo, Adriana Cabral mostró su beneplácito por la invitación a 
exponer sus trabajos, mencionando que estas acciones son parte 
del Festival de las Aves que a Convocatoria del Museo de Historia 
Natural, se realiza en este mes de octubre.

Exposición fotográfica sobre avifauna 
en la UA de Veterinaria y Zootecnia

El objetivo es llamar la atención por medio de la simbiosis naturaleza-cultura, sobre la problemática ambiental 

   Por su parte el Maestro Raúl Santillán Medina, invitó a los asis-
tentes a participar en las prácticas de observación en la Presa La 
Zacatecana, las cuales se realizan los sábados de octubre a las 7:30 
horas. 
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Con la presencia de docentes de aproximadamente 34 uni-
versidades del país, la Universidad Autónoma de Zacatecas 
a través de la Unidad Académica Preparatoria, la mañana 

del 11 de octubre inauguró los trabajos del XIX Coloquio Nacio-
nal de Formación Docente de la Red de Nivel Medio Superior de la 
ANUIES “Prospectiva del Bachillerato Universitario ante el Nuevo 
Modelo Educativo” el cuál se llevó a cabo el 11 y 12 de octubre del 
presente año.

   Dicho Coloquio es un evento que reúne a instituciones y docentes 
de nivel medio superior comprometidos con su labor académica, 
para establecer redes de colaboración en torno al análisis e inter-
cambio de prácticas innovadoras y manejo de recursos didácticos. 
Este evento se ha convertido en el escenario propicio para la discu-
sión y puesta en común de los temas más relevantes y de vanguar-
dia en materia educativa.

   Al dar la bienvenida a los asistentes el rector de la Máxima Casa 
de Estudios de Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández acompa-

XIX Coloquio Nacional De Formación 
Docente De Educación Media Superior

“Cada día se reafirma más la idea de que el principal motor del desarrollo económico y social es el conocimiento, 
sin duda las instituciones de educación superior juegan en ello un papel protagónico: Guzmán Fernández
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ñado del secretario general, Rubén Ibarra Reyes y del secretario académico, Alejandro Aguilera Galaviz, se congratuló de que la UAZ sea 
sede de este evento académico ya que con esto se afirma que la Institución sigue dando muestras de su marcado interés por involucrarse 
en los grandes temas de la agenda educativa de México.

En su intervención el coordinador general de la Red de Nivel Medio Superior de la ANUIES, Luis Fernando Mancilla Fuentes, expresó que 
el orgullo de los universitarios zacatecanos está en su tradición académica y en su excelencia, al asegurar que es reconocida en todo el 
país, por lo cual agradeció al rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas por aceptar la invitación para que la UAZ fuera la sede de 
este evento.

En su intervención Gema Mercado Sánchez, secretaria de Educación y representante en el acto inaugural del gobernador del estado, 
Alejandro Tello, afirmó que el mundo actual es muy cambiante y también, los jóvenes lo son cada vez más, “más exigentes y conocedores 
de la realidad. Ellos tienen mecanismos y  formas de informarse que nosotros antes no nos imaginábamos”.

Participaron docentes de 34 universidades del país
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La Universidad Autónoma de Zacatecas a través de la Unidad 
Académica de Estudios de las Humanidades llevó a cabo la 
inauguración del II Coloquio Internacional de Doctorandos en 

Estudios Novohispanos, Juan Ignacio  de Castorena y Ursúa con la 
finalidad de dar a conocer trabajos académicos sobre este periodo 
y formar una red de investigadores tanto de quienes cuentan con 
trayectoria como de aquellos que se están formando.

   Se llevó a cabo del 11 al 13 de octubre y durante estos días se pre-
sentaron 22 conferencias, ocho nacionales, 12 locales y dos inter-
nacionales, por parte de investigadores de universidades, como 
la Nacional Autónoma de México (UNAM), Autónoma de México 
(UAM), Iberoamericana, Panamericana, de la Habana, entre otras.

Es importante resaltar que este evento dió la posibilidad a los asis-
tentes de tomar un taller titulado “Arquitectura novohispana en 
Zacatecas” ya que la ciudad preserva acervos de carácter novohis-
pano tales como bibliotecas, museos y archivos.

   Dicho taller incluyó un recorrido por el Centro Histórico de la ca-
pital con el objetivo de percibir los aspectos arquitectónicos rela-
cionados con el arte de este periodo.

II Coloquio Internacional de Doctorandos 
en Estudios Novohispanos
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Con la presencia de investigadores de los estados de San Luis 
Potosí, Hidalgo, Querétaro y Zacatecas, así como estudian-
tes de la Unidad Académica de Ingeniería Eléctrica, se llevó 

a cabo la inauguración del Coloquio “Espectro Radioeléctrico”, su 
uso científico y experimental en el espacio.

   Al dar la bienvenida a los asistentes, el secretario académico de 
la UAZ, Luis Alejandro Aguilera Galaviz, ante la presencia del co-
mandante de la 11va. Zona Militar, Rogelio Castellanos Franco, 
quien acudió con la representación del titular de la Secretaría de 
la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos Zepeda, y del director 
de Análisis Regulatorio de Recursos Orbitales del Instituto Federal 
de Telecomunicaciones, Olmo Fabián Ramírez Soberanis, externó 
que los investigadores de la UAZ desde hace tiempo han estado 
desarrollando y construyendo nanosatélites.

   Por su parte el director general de la Agencia Espacial Mexicana, 
Francisco Mendieta Jiménez externó que se necesitan afrontar los 
grandes retos de la sociedad y del planeta, en donde el espacio 
juega un rol decidido en las telecomunicaciones, en la brecha digi-
tal, en los desastres naturales, informática en la salud, en la tele-
educación, telemedicina, observación  del planeta para el cambio 
climático, etc.

      Señaló que México es una potencia creciente, emergente y di-
námica global, se tienen los retos de la brecha digital, porque no 
se puede llegar al 100 por ciento de la población, aquí el espacio 
juega un papel importante, porque el satélite es la única manera.

Coloquio 
“Espectro Radioeléctrico”

En México ya no vamos a ser espectadores en aeronáutica y telesistemas: Francisco Mendieta.
El 11 de octubro se inauguró el coloquio “Espectro Radioeléctrico”, su uso científico y experimental en el espacio.

   Al hacer la declaratoria inaugural del Coloquio “Espectro Ra-
dioeléctrico”, su uso científico y experimental en el espacio, el 
director del Consejo Zacatecano de Ciencia, Tecnología e Innova-
ción (COZCyT) Agustín Enciso Muñoz, resaltó que en Zacatecas 
hay un grupo que trabaja el tema de las telecomunicaciones desde 
la Unidad Académica de Ingeniería Eléctrica, la cual ha tenido un 
vínculo importante con la Agencia Espacial Mexicana al grado tal 
que se dio como fruto que se esté construyendo el Centro Regio-
nal de Desarrollo Espacial que estará en Quantum. Los trabajos 
del coloquio se llevaron a cabo en el auditorio Mari Curie del COZ-
CyT, hasta el 12 de octubre.



Página 48

En el marco del séptimo aniversario del Consejo Estatal de 
Bioética y del egreso de la primera generación de la maestría 
en Bioética, se firmó un convenio de colaboración académi-

ca con la Universidad Autónoma de Zacatecas “Francisco García 
Salinas”, en donde el rector Antonio Guzmán Fernández, destacó 
la importancia de esta especialidad que aportará recurso humano 
altamente calificado.

Añadió que de esta manera se contribuye a sustentar el ejercicio 
profesional desde una visión humanística, con un apropiado dis-
curso ético, sustentado moralmente, a fin de que se puedan tomar 
las decisiones necesarias de una manera prudente y con el ma-
yor  sustento científico posible, en la búsqueda de mejores solu-
ciones.

 A su vez el doctor Enrique Arguelles, presidente del Comité Es-
tatal de Ética agradeció el apoyo de su equipo de trabajo que ha 
contribuido, no solo en la conformación de los comités de Bioética 

Convenio de colaboración con el 
Comité Estatal de Bioética 

El acto se realiza en el marco del séptimo aniversario del comité en Zacatecas
Siempre es grato constatar que siguen sumándose los esfuerzos por humanizar la práctica de la medicina: rector

en distintos hospitales, sino en la formación de los profesionales 
de la medicina que ahora, tendrán más elementos para resolver las 
controversias que se les presenten.

   Por su parte el comisionado de la Comisión Nacional de Ética, 
Manuel Ruiz de Chávez, agradeció el apoyo de las instituciones de 
salud y reconoció la labor realizada por el doctor Enrique Arguelles 
en Zacatecas.

En el acto realizado en el auditorio Luz González Cosío del Hos-
pital General de Zacatecas estuvieron presentes: el secretario de 
Salud del gobierno del estado, Gilberto Breña Cantú, el director 
del nosocomio, Felipe de Jesús Escalera López, la ex diputada y 
dirigente sindical del sector Salud, Norma Angélica Castorena 
Berrelleza, quien promovió el otorgamiento de becas para los es-
tudiantes de la maestría en bioética y a quien se le reconoció esa 
labor solidaria.
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Ante la presencia de docentes y familiares, en ceremonia es-
pecial realizada el 12 de octubre, autoridades universitarias 
hicieron entrega de documentos a los egresados de la cuar-

ta generación 2016-2018 de la Maestría en Ciencias Biomédicas.

   El secretario académico de la institución, Alejandro Aguilera 
Galaviz al dirigir su mensaje ante la presencia del coordinador del 
Área de Ciencias de la Salud, Francisco Luna Pacheco, felicitó a los 
nuevos egresados, al igual que a todos aquellos que impulsaron su 
ingreso a este programa.

Al dirigir unas palabras el padrino de la generación Julio Castañe-
da, dijo que este día es producto del esfuerzo y el tesón, tanto de 
ellos mismos como de sus familias. Externó que cada docente de 
la maestría ha dejado su granito de arena en su formación para 
que sean mejores profesionales.

   En la ceremonia que tuvo lugar en el audiovisual del E1 del Cam-
pus UAZ Siglo XXI, se contó con la presencia de los directores de 
Enfermería y Ciencias Químicas, Perla María Trejo Ortiz y Jorge 
Luis Ayala Luján respectivamente.

Egresa una nueva generación de la 
Maestría en Ciencias Biomédicas
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El libro “Alamares de Cantera”, escrito por Laura Gemma Flo-
res García y Lorena Salas Acevedo, fue comentado por Luis 
Román Gutiérrez, quien señaló que la edición literaria es un 

importante documento que comprende la historia y contenido fí-
sico de las diferentes iglesias que hay en la ciudad de Zacatecas.
 
 El citado libro fue presentado el 14 de octubre en el marco del II 
Coloquio Internacional de Doctorandos en Estudios Novohispanos 
“Juan Ignacio de Castorena y Ursua”, que se realizó en el Foyer del 
Teatro Fernando Calderón.
 
   Luis Román Gutiérrez, afirmó que las autoras Laura Gemma Flo-
res y Lorena Salas, hicieron una investigación seria y formal que 
dota al libro de bolsillo con una calidad histórica excepcional, en 
donde además de referencia de los remates de cantera existen-
tes en la ciudad, registra fechas e inventarios del contenido de los 
principales templos, lo que hacen a este libro una referencia obli-
gada para quién esté interesado en el tema.
 
   De la misma manera las moderadoras Érika Méndez y Karla Cid 
Lara, dieron paso al texto compilado por Víctor Chávez Ríos “Ur-
diendo ficción”, comentado por Nancý Acuña Aguayo, estudian-
te del doctorado en Estudios Novohispanos, quién recordó que 
el libro no retrata el rescate de los textos novohispanos, pero si 
comparte las peripecias de esta labor pues el sentido es el mismo, 
rescatar la escritura y la manera en que se expresan los cincuenta y 
dos autores algunos de la Ciudad de México; Durango; Michoacán; 
Baja California y Zacatecas.
 
   El evento cerró con la presentación del libro  “Los estudios de tra-
ducción en América Latina”, de la profesora investigadora Anna 
D´Amore et al, en la que la autora destacó la importancia en la 
utilización de diferentes disciplinas para fortalecer a la comunidad 

Presentación de libros en Coloquio 
Internacional en Estudios Novohispanos

investigadora mundial, para fortalecer los estudios de traducción, 
o traductología, que han acrecentado una presencia internacional 
e interdisciplinaria como lo confirman la consolidación de progra-
mas de pre y posgrado, las investigaciones y publicaciones espe-
cializadas y los congresos internacionales dedicados tanto a la di-
fusión de investigaciones en curso, como al fortalecimiento de una 
comunidad investigadora internacional.
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En el marco del II Coloquio Internacional de Doctorandos en 
Estudios Novohispanos “Juan Ignacio de Castorena y Ursua”, 
organizado por la Unidad Académica de Estudios de las Hu-

manidades, liderada por su directora Laura Gema Flores García, se 
presentó el 14 de octubre la Conferencia Magistral “Sor Juana y la 
Polémica de La Libertad”, dictada por Virginia Aspe Armella, de la 
Universidad Panamericana.
 
   La plática desarrollada en el patio central del edificio de Rectoría 
en donde la experta en la poetisa Sor Juana Inés de la Cruz, descri-
bió la percepción de la monja sobre la libertad, pensamiento que 
documentó en algunas de sus obras, destacó la importancia en su 
formación intelectual con Portugal y demostró a través de las car-
tas encontradas en un convento en Portugal.
 
Previo a la conferencia magistral Rubén Ibarra Reyes, secretario Ge-

Conferencia de especialista en obra de 
Sor Juana Inés de la Cruz

neral, inauguró el II Coloquio Internacional de Doctorandos en Estu-
dios Novohispanos “Juan Ignacio de Castorena y Ursua”, acompaña-
do por Laura Gema Flores García, directora de la Unidad Académica 
de Estudios de las Humanidades así como de Vicente Rodríguez, 
director de Cultura y Arte del ayuntamiento de Zacatecas y Cuitlá-
huac García Medina, coordinador del área de Arte y Cultura.
 
   El secretario General en su discurso reconoció la importancia del 
coloquio destacando el carácter internacional del evento acadé-
mico por el prestigio de los ponentes, así como de que sea un spa-
cio público en donde los predoctorantes,  presenten sus avances 
de los trabajos de investigación que se presenta ante un público, 
lo que redunda en el modelo en la formación integral que la UAZ 
pretende que sepan exponer sus ideas y que aprendan a manejar 
emociones ante una exposición. Aseguró que este esfuerzo tras-
cenderá más allá de las aulas.
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